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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
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Ocho columnas 
 

 
 

 

Renuncia mando policiaco de CDMX por acoso sexual 
José Arturo Blanco Hernández era director de la Policía Bancaria e Industrial; 
Sheinbaum dice que el cese es por detención de fotoperiodistas en la marcha del 8M 

 

 
Triplican en la CFE gasto en pensiones 
Pagan 120 mil mdp en 2020 

 

 

Yorio: crecerá PIB este año en rango de 5 a 5.5% 
Revisión. Ajuste al alza en la previsión de SHCP responde al ritmo de vacunación y 
la recuperación de más sectores 
 

 

Alzas en gasolina y gas LP aceleran inflación en febrero 
Registro nivel de 3.76%, el mayor en cuatro meses 
 

 
Aprueba la Cámara la Ley General de Educación Superior 
Garantiza su gratuidad, de manera gradual, a partir de 2022 
 

 
Por “violencia de género” acusa Vásquez Mota a Fox y Calderón 
Ecos del 8M. AMLO no descarta “victimas y delitos fabricados” contra Salgado 
Macedonio y ve la marcha como “provocación”; CDMX se hace bolas con cese del 
jefe de la Bancaria 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

El auditor del NAICM rechaza dolo o política 
Pago de pasivos duraría 26 años, afirma 

 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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Fabrican victimas y delitos: AMLO, sobre Félix Salgado 
Reitera que no va a descalificar al candidato de Morena a Guerrero, por que “no soy 
Cacique” 

 

La Razón 
Vacunado, 9% de adultos mayores y hay 2 millones de dosis disponibles 
Aún lejos de meta establecida 
 

 
Sheinbaum toma el control del agua 
Cancelan concesiones en la CDMX 
 

 
Incalculables daños materiales 
Por marcha 8M 
 

 

El día después 
Aceleran limpieza del Zócalo 

 

 

Celebra AMLO muro; “querían vandalizar Palacio” 
Si no se pone habría estado en riesgo mucha gente; no se cayó en la provocación, 
dice 
 

   
Fabrican víctimas, dice AMLO de caso Salgado Macedonio 
“No existen denuncias penales en su contra y si las hubiera, el Poder Judicial es el 
encargado de resolverlas” 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Panorama Nacional 
 
 

Farmacéuticas y dueños de medios me quieren debilitar: López Obrador (La 

Jornada, Roberto Garduño y Fabiola Martínez, p. web). 
Las farmacéuticas y propietarios de medios de comunicación quieren un presidente débil 
y pensaron que iban a someternos, denunció Andrés Manuel López Obrador. En Palacio 
Nacional, aseguró que habrá medicamentos a pesar de esa presión, no sólo para este 
año, sino en todo su sexenio. Las medicinas que se dejaron de producir en el país 
llegarán de India, Corea del Sur y Alemania, y al replicar a sus adversarios aclaró que 
preferiría irse antes de ser cómplice de corruptos. 
“Hay dueños de medios de comunicación que apuestan a que el presidente se debilite, 
que no tenga respaldo ciudadano, apoyo popular. Un mandatario débil, porque un 
Ejecutivo sin apoyo ciudadano pues es un pelele, títere, que tiene que obedecer, tiene 
que actuar como empleado de los oligarcas. 
“Yo he escuchado eso: ‘Es que no nos conviene que el presidente tenga mucho apoyo 
ciudadano, porque entonces ¿cómo negociamos con él?, no va a ceder.’ En mi caso, 
aunque me debilitaran, no negociaría. Es cero corrupción, cero impunidad. Prefiero irme 
que ser cómplice.” 
Defendió sus acciones de gratuidad en los institutos de salud, no se cobra la atención. 
Y esto lo queremos extender a todo el país, garantizar como nunca lo que ya está en la 
Constitución: el derecho a la salud entre el pueblo, y ahí vamos avanzando. 
Colocó sobre la mesa el problema del abasto de medicamentos controlado por una 
mafia de políticos y empresarios en gobiernos pasados. Ya llevamos más de dos años 
en el gobierno y todavía no terminamos de adquirir todos los medicamentos en el 
extranjero. Se tenía monopolizado todo lo relacionado con las medicinas, 10 
distribuidoras vendían al gobierno cada año alrededor de 70 mil millones de pesos, y 
todas estas empresas vinculadas con políticos corruptos y con medios de comunicación. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/03/10/politica/005n2pol) 
 

Aprueban diputados la Ley General de Educación Superior (La Jornada, Enrique 

Méndez y Néstor Jiménez, p. web). 
La Cámara de Diputados aprobó la Ley General de Educación Superior, con la cual se 
espera garantizar la gratuidad en ese nivel a partir de 2022 de manera gradual y que 
además, explicaron legisladores, blinda la autonomía universitaria ante cualquier intento 
de vulnerarla, sobre todo por gobiernos de los estados. 
En la discusión del dictamen –rechazado por el PT y 11 diputados de Morena, entre 
otros Pablo Gómez y Porfirio Muñoz Ledo, quien en lo particular votó en abstención–, 
las bancadas reconocieron el avance para asegurar la gratuidad en ese nivel educativo, 
pero admitieron que una de las dificultades será dotarla de recursos suficientes, pues si 
bien se prevé un fondo anual, no se precisa su monto. 
Otro rubro que aborda la legislación es la regulación a las escuelas privadas, a las que, 
sin invadir su ámbito, se aplicará un control más estricto en los registros de validez 
oficial. Al respecto, la presidenta de la Comisión de Educación, Adela Piña Bernal 
(Morena), expuso que se reglamentará a las universidades privadas, porque “hacían lo 
que querían. De lo que se trata es desaparecer las escuelas patito”. 
La ley, que se aprobó sin cambios para no devolver la minuta a la Cámara de Senadores 
y se turnó al Ejecutivo para su publicación en el Diario Oficial de la Federación, contó 
con los votos de Morena, sus aliados PES y PVEM, así como de la oposición. No 
obstante, el contenido de la legislación fue rechazado por el PT, que la consideró 
insuficiente y cuestionó un presunto alcance privatizador de la enseñanza universitaria. 
 

https://www.jornada.com.mx/2021/03/10/politica/005n2pol
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También dividió a la bancada de Morena. Uno de los diputados de esa bancada que 
votaron en contra, Rubén Cayetano, afirmó que la ley es resultado de una negociación 
entre legisladores y funcionarios del pasado que aún permanecen en la Secretaría de 
Educación Pública con los que la derecha hace sus enjuagues. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/03/10/politica/003n1pol) 
 

Suman en el país 3 millones 100 mil 868 de inmunizados (El Universal, Perla 

Miranda, Alberto Morales y Pedro Villa y Caña, p. web). 
La Secretaría de Salud (Ssa) informó que México contabiliza 191 mil 789 defunciones 
por Covid-19, un incremento de 866 con respecto al pasado lunes, así como 7 mil 407 
nuevos contagios del virus, para un total de 2 millones 137 mil 884. 
En conferencia de prensa, Ruy López Ridaura, titular del Centro Nacional de Programas 
Preventivos y Control de Enfermedades (Cenaprece), afirmó que la epidemia activa se 
conforma por un estimado de 45 mil 85 pacientes que dieron positivo al virus SARS-
CoV-2 en los últimos 14 días y aún pueden transmitirlo; resaltó que hasta ahora un millón 
681 mil 336 mexicanos se han recuperado de la enfermedad respiratoria. 
El titular del Cenaprece comentó que ayer se aplicaron 202 mil 701 dosis de la vacuna 
contra el Covid-19, por lo que hay un acumulado de 3 millones 100 mil 868 ciudadanos 
inmunizados. De estos, 807 mil 341 corresponden a personal de salud que recibió la 
primera dosis y 588 mil 372 ya completaron su esquema. 
Así como 17 mil 463 docentes de Campeche a quienes se les aplicó la primera dosis, 
de los que 17 mil concluyeron su vacunación. El funcionario agregó que hasta la última 
actualización, un millón 670 mil 263 adultos mayores fueron vacunados. 
Precisó que del embarque de 600 mil 600 dosis que llegó el día de ayer al país, 275 mil 
925 se quedaron en la Ciudad de México; 144 mil 300, en Querétaro; 108 mil 225, en 
Guadalajara, y 72 mil 150, en Monterrey. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/suman-en-el-pais-3-millones-100-mil-868-de-
inmunizados) 
 

Banca, la palanca de crecimiento: SHCP (El Economista, Fernando Gutiérrez, p. web). 
La banca en el país ha sabido cómo sortear la pandemia y ha logrado fortalecer su nivel 
de capitalización, por lo que, aunado a un ciclo de baja en las tasas de interés, tiene las 
condiciones para contribuir al crecimiento económico del país en el marco de la crisis 
económica provocada por la emergencia sanitaria del Covid-19, indicó Arturo Herrera 
Gutiérrez, secretario de Hacienda y Crédito Público. 
Al participar en el XXXI Encuentro Nacional de Vivienda, Herrera Gutiérrez explicó que 
el gobierno federal puede apoyar una mayor actividad crediticia de la banca, con 
esquemas de garantía sensatos que tengan la intención detonar el financiamiento con 
sus grandes clientes, muchos de ellos participantes de la industria de la construcción. 
“Los bancos hoy tienen niveles de capitalización superiores a los que tenían antes de la 
pandemia. Entonces vamos a encontrar bancos con recursos y mejor capitalizados, en 
un contexto de tasas de interés muy bajas... Los bancos tendrán que empezar a poner 
su balance de financiamiento a trabajar para sus clientes y algunos de sus grandes 
clientes son los de la industria de la construcción”, precisó el funcionario. 
Herrera Gutiérrez indicó que, durante la pandemia, los bancos, de manera precautoria, 
comenzaron a aumentar sus reservas crediticias ante el temor de que los impagos se 
elevaran de manera alarmante; sin embargo, a más de un año del inicio de la 
emergencia, estas entidades se encuentran con mejores indicadores de capitalización. 
 

https://www.jornada.com.mx/2021/03/10/politica/003n1pol
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/suman-en-el-pais-3-millones-100-mil-868-de-inmunizados
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“Los bancos de manera precautoria pensaron que la pandemia podía tener impacto en 
un aumento en los defaults y fueron muy cuidadosos y en lugar de que sus balances se 
hayan deteriorado, los bancos hoy tienen niveles de capitalización superiores a los que 
tenían en la pandemia”, acotó el titular de la Secretaría de Hacienda. 
Al cierre del 2020, la banca en general registró un índice de capitalización de 17.70%, 
porcentaje mayor a 14.88% que presentó un año previo. 
Asimismo, Herrera Gutiérrez destacó que la tasa de interés de referencia ha vivido un 
periodo a la baja durante la emergencia sanitaria al pasar de 6.50% en abril del 2020 a 
4% en febrero de este año. 
“Nos encontramos a un sector financiero y bancario en condiciones completamente 
distintas a las que había antes de la pandemia. Antes de la pandemia, la tasa de interés 
en México era de alrededor de 7 puntos porcentuales, hoy está en 4%, y en el resto del 
mundo ha venido cayendo”, apuntó el funcionario. 
(https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Banca-la-palanca-de-crecimiento-
SHCP-20210310-0014.html) 
 

Hacienda mejora pronóstico de crecimiento para el PIB 2021 por 'acelerón' 
en la vacunación (El Financiero, Víctor Piz y Zenyazen Flores, p. web). 
Ante la aceleración en la llegada de vacunas para inmunizar a la mayoría de la población 
este año y la recuperación gradual de sectores económicos tras la pandemia, la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) ajustará al alza su estimación de 
crecimiento a un rango de entre 5 y 5.5 por ciento para 2021, adelantó el subsecretario 
del ramo, Gabriel Yorio. 
Con esta nueva estimación queda atrás la proyección prevista originalmente en el 
Paquete Económico 2021, que situaba el pronóstico de crecimiento del Producto Interno 
Bruto (PIB) en un rango de 3.6 a 5.6 por ciento y un crecimiento económico puntual de 
4.6 por ciento para efecto de las estimaciones de finanzas públicas. 
En entrevista con El Financiero Bloomberg, el subsecretario explicó que, si los sectores 
económicos mantienen un ritmo igual al observado en el cuarto trimestre de 2020, este 
año habría un crecimiento del PIB por “rebote estadístico” de 3.5 por ciento, es decir, 
ese nivel sería el “piso” del crecimiento. 
Argumentó que las razones para revisar al alza el PIB es porque México fue de los 
primeros países de América Latina en iniciar su programa de vacunación, porque el 
gobierno federal tiene portafolios de contratos de vacunas con más de cuatro 
laboratorios y porque a partir de febrero fueron más rápidas las entregas de vacunas. 
“Yo creo que, como lo dijo el secretario Arturo Herrera, entre junio y julio, dependiendo 
de las entregas de las vacunas, vamos a alcanzar a tener 80 millones de mexicanos 
vacunados y esto prácticamente cambia la realidad. Nosotros vamos a revisar nuestras 
cifras de crecimiento, pero les podría adelantar que va a ser en un rango de entre 5 y 
5.5 por ciento del PIB”, anticipó. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/hacienda-mejora-pronostico-de-crecimiento-
para-el-pib-2021-por-aceleron-en-la-vacunacion) 
 

El INE tiene ya 55% de materiales que usará en comicios (La Jornada, Alonso 

Urrutia, p. web). 
A pesar de que los efectos de la pandemia en la producción industrial han retrasado la 
elaboración de algunos materiales electorales para los comicios del próximo 6 de junio, 
a 87 días de la jornada, los avances en la manufactura alcanzan un avance global de 
55 por ciento, según el reporte de las comisiones unidas de Organización y Capacitación  

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Banca-la-palanca-de-crecimiento-SHCP-20210310-0014.html
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Banca-la-palanca-de-crecimiento-SHCP-20210310-0014.html
https://elfinanciero.com.mx/economia/hacienda-mejora-pronostico-de-crecimiento-para-el-pib-2021-por-aceleron-en-la-vacunacion
https://elfinanciero.com.mx/economia/hacienda-mejora-pronostico-de-crecimiento-para-el-pib-2021-por-aceleron-en-la-vacunacion
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Electoral del Instituto Nacional Electoral (INE). Algunas de las empresas que obtuvieron 
el contrato solicitaron reprogramar plazos ante la reducción productiva derivada de la 
pandemia. 
Por otro lado, este miércoles se presentará a los partidos políticos el diseño de la boleta 
y el resto de los materiales electorales que serán utilizados en las urnas electrónicas 
que se desplegarán en Coahuila y Jalisco para la elección de diputados federales, como 
programa piloto con carácter vinculante para estos comicios. Aun cuando Morena 
interpuso un recurso ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, el 
INE avanza en la organización de este proyecto. 
Los preparativos de dicha urna electrónica incorporan materiales electorales 
complementarios para la introducción del testigo que ésta entrega al ciudadano para 
que él, a su vez, lo deposite en otra urna convencional como elemento complementario 
para ofrecer mayores garantías. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/03/10/politica/012n1pol) 
 

Precios de gasolina y gas LP aceleraron la inflación a 3.76% en febrero (El 

Economista, Belén Saldívar, p. web). 
El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) informó que la inflación a los 
consumidores registró en febrero su segundo mes consecutivo de incrementos, lo cual 
de acuerdo con analistas se debió a las alzas que han presentado los precios de los 
energéticos, como la gasolina y el gas dómestico LP. 
El reporte del Inegi mostró que el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) 
registró un incremento mensual de 0.63% durante el segundo mes del año, para una 
inflación a tasa anual de 3.76%, su mayor nivel desde octubre pasado cuando registró 
una tasa de 4.09 por ciento. 
El mercado esperaba la aceleración de la inflación debido al incremento en los precios 
de los energéticos y de algunas mercancías. Un sondeo de Reuters arrojó que los 
especialistas esperaban una inflación anual de 3.72 por ciento. 
“La inflación anual fue la mayor en cuatro lecturas, reflejando fuertes presiones en los 
energéticos, al interior del índice no subyacente, que es volátil. La inflación subyacente 
se aceleró poco, pero sigue elevada y con un desempeño mixto al interior: debilidad en 
los servicios y presiones en las mercancías”, dijo Alejandro Saldaña, subdirector de 
Análisis Económico y Financiero de Ve por Más (Bx+). 
Por su parte Gabriela Siller, directora de Análisis Económico y Financiero de Banco 
Base, explicó que existen cuatro riesgos para la inflación en el corto plazo. El primero 
de ellos es la reciente volatilidad en el tipo de cambio. 
También está el incremento en los precios internacionales del petróleo, aumento en los 
precios de los granos —particularmente el maíz y el trigo— así como el incremento en 
los precios de los metales industriales. 
“Debido a las persistentes presiones inflacionarias y a los riesgos al alza sobre la 
inflación en el largo plazo, se percibe un menor espacio para recortes adicionales a la 
tasa de interés. Por lo anterior, la expectativa de mayor probabilidad ahora es de solo 
un recorte adicional de 25 puntos base para cerrar el año con una tasa de referencia de 
3.75”, agregó Siller. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Precios-de-gasolina-y-gas-LP-
aceleraron-la-inflacion-a-3.76-en-febrero-20210310-0017.html) 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2021/03/10/politica/012n1pol
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Precios-de-gasolina-y-gas-LP-aceleraron-la-inflacion-a-3.76-en-febrero-20210310-0017.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Precios-de-gasolina-y-gas-LP-aceleraron-la-inflacion-a-3.76-en-febrero-20210310-0017.html
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Informalidad limita la posibilidad de apoyar a los micronegocios mexicanos 
en la pandemia: Banco Mundial (El Economista, Yolanda Morales, p. web). 
Los elevados niveles de informalidad que prevalecen en México limitan la posibilidad de 
que lleguen los mecanismos de apoyo desplegados por la banca a los hogares y 
micronegocios, advirtió el vicepresidente del Banco Mundial para América Latina, Carlos 
Felipe Jaramillo. 
En efecto, información del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) evidencia 
que 2 de cada tres negocios que operan en México son informales, es decir que no 
pagan contribuciones patronales, ni tienen registrados a sus empleados ante el seguro 
social, no pagan servicios contables, legales ni de administración. 
El funcionario del Banco Mundial comentó en conferencia de prensa que el bajo nivel de 
bancarización que tienen las pymes mexicanas y el hecho de que muchas de ellas están 
operando en la informalidad, limitó el potencial de los mecanismos de apoyo. 
Estadísticas contenidas en el Global Findex 2018 del Banco Mundial, muestran que la 
penetración de la banca en México cubre 36.9% de la población total, una proporción 
que contrasta con el 74.3% que tiene Chile. 
En la conferencia donde El Economista fue el único medio mexicano asistente resaltó 
que la caída del ingreso derivada del desempleo y de las interrupciones en la actividad 
económica por la pandemia ampliaron la brecha de desigualdad en México y empujaron 
a muchas familias más a la pobreza. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Informalidad-limita-la-posibilidad-de-
apoyar-a-los-micronegocios-mexicanos-en-la-pandemia-Banco-Mundial-20210309-
0095.html) 
 

Sheinbaum toma el control total del agua potable (El Sol de México, Roxana 

González, p. web). 
A partir de junio, el gobierno de Claudia Sheinbaum tomará el control total de los más 
de 26 mil kilómetros de red de agua potable y de drenaje que hay en la Ciudad de México 
y que por 27 años estuvieron concesionados a cuatro empresas privadas, entre las que 
se encuentran las multinacionales francesas Veolia, Iacmex y Tecsa, además de Agua 
de México. 
De acuerdo con información en poder de este diario, el Sistema de Aguas de la Ciudad 
de México (Sacmex) ya notificó a las cuatro compañías el fin de los contratos que se 
firmaron desde 1993 y que renovó en mayo de 2004 Andrés Manuel López Obrador, 
cuando era jefe de Gobierno de la capital, y la propia Sheinbaum, como secretaria de 
Medio Ambiente. Los contratos ya se habían prorrogado en cinco ocasiones. 
Las concesiones, según consta en los títulos firmados por Sheinbaum, otorgaron la 
facultad a las empresas privadas para realizar, en sus zonas asignadas, actividades 
como medición y cobro del consumo de agua, determinación y cobro de multas, gestión 
del padrón de usuarios e instalación, mantenimiento y reparación de medidores. Tales 
responsabilidades recaerán ahora en el Sacmex y la Secretaría de Finanzas, 
directamente. 
Las cuatro empresas se habían encargado hasta ahora, además, de la instalación de 
nuevas conexiones de agua potable y drenaje, rehabilitación de la red secundaria de 
agua potable, detección y supresión de fugas no visibles, así como tratamiento y reúso 
de aguas residuales y protección del acuífero. 
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Consultada al respecto, Veolia confirmó a El Sol de México “que se ha cerrado un ciclo 
positivo gracias a la confianza y colaboración del Sistema de Aguas de la Ciudad de 
México, así como del gobierno local”, con quienes fueron aliados estratégicos por más 
de dos décadas. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/sheinbaum-toma-el-control-total-
del-agua-potable-veolia-iacmex-tecsa-agua-mexico-6459095.html) 
 

Las presas del Sistema Cutzamala, a menos de la mitad de su capacidad (La 

Jornada, Redacción, p. web). 
Las presas del Sistema Cutzamala están a 51.8 por ciento de su capacidad, 22.1 por 
ciento menos que el promedio histórico, informó la Comisión Nacional del Agua. Precisó 
que la totalidad de la superficie de esta cuenca, que se encuentra en el estado de 
México, presenta condiciones de sequía que va de moderada a severa. 
Durante la sesión del Comité de Presas indicó que respecto a la primera quincena de 
febrero se observó a finales del mes el aumento del área de sequía severa al oriente de 
la cuenca. Así, al 28 de febrero la sequía severa cubrió 66.3 por ciento de la extensión 
del valle, mientras la moderada, 33.7 por ciento. 
En tanto, del 15 al 28 de febrero el área con sequía a escala nacional creció de 80.4 a 
82.87 por ciento, aunque hubo ligera recuperación en el norte de Chiapas y Coahuila. 
En contraste, aumentó en regiones de Durango, Sinaloa y Veracruz, así como en el 
centro del país. 
Reportó que del 1º al 7 de marzo las temperaturas máximas que superaron 35 grados 
se observaron en regiones puntuales de Chiapas, Guerrero, Jalisco, Michoacán, 
Morelos, Nayarit, Oaxaca, Puebla y Sinaloa. En contraste, las temperaturas más bajas 
ocurrieron en Baja California, Chihuahua y Durango. 
El Servicio Meteorológico Nacional (SMN) informó que del 1º de enero al 7 de marzo de 
este año se registró 25.3 por ciento menos lluvia que la habitual para el mismo periodo 
de tiempo. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/03/10/politica/014n4pol) 
 

Una de cada 3 mujeres vive con violencia; alerta de la ONU (Excélsior, Agencia, 

p. web). 
Un tercio de las mujeres del planeta es víctima de violencia física o sexual, generalmente 
desde que es muy joven, informaron la Organización Mundial de la Salud (OMS) y ONU 
Mujeres.  Lo más alarmante es que el fenómeno no ha retrocedido en los últimos diez 
años”, expresó Naciones Unidas en un comunicado difundido con motivo del Día 
Internacional de la Mujer, conmemorado el martes pasado. 
Las informaciones disponibles muestran que los ataques físicos o sexuales perpetrados 
por una pareja son el tipo de violencia más frecuente contra las mujeres, agregó el 
organismo. A los niños se les debería enseñar en las escuelas sobre la necesidad del 
respeto mutuo en las relaciones y el consentimiento en el sexo, coincidieron funcionarios 
de los organismos internacionales. Phumzile Mlambo-Ngcuka, directora de ONU 
Mujeres, llamó a todos los gobiernos a hacer frente a este problema “de forma decidida”. 
Mlambo exigió aumentar aumentando la protección a las mujeres y fomentar el 
empoderamiento. 
La violencia contra las mujeres es endémica en cada país y cultura y causa daño a 
millones de mujeres y sus familias, lo cual ha sido exacerbado por la pandemia de covid-
19”, aseguró el director general de OMS, Tedros Adhanom Ghebreyesus. 
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ONU Mujeres afirmó que el esposo o pareja es el perpetrador más común de las 
agresiones. Además, un número desproporcionado de víctimas se encuentra en los 
segmentos más pobres de las poblaciones, indicó. 
Es posible que las cifras definitivas sean mucho mayores debido a que buena parte de 
los abusos sexuales no se reportan, por ser un delito sumamente estigmatizado. 
(https://www.excelsior.com.mx/global/una-de-cada-3-mujeres-vive-con-violencia-alerta-
de-la-onu/1436966) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Sector Salud trabaja en la reactivación de atención médica de pacientes no 
COVID (Red X Salud, Eduardo Salas, p. web). 
Miércoles 10 marzo 2021 
El sector Salud atiende el lineamiento de continuidad de servicios en unidades 
hospitalarias para acelerar la atención de pacientes no COVID, debido a la mayor 
disponibilidad de camas generales -76 por ciento-, y con ventilador -70 por ciento-, como 
resultado de que la pandemia continúa a la baja. 
Anunció lo anterior el director general del Centro Nacional de Programas Preventivos y 
Control de Enfermedades (Cenaprece), Ruy López Ridaura, quien añadió que se realiza 
un trabajo sectorial entre todas las instituciones para continuar la atención médica no 
COVID programada, de tal forma que sea flexible dependiendo del comportamiento de 
la curva epidémica. 
Informó que autoridades sanitarias de siete entidades reportaron variaciones en la 
temperatura de las hieleras que contienen dosis de la vacuna Sinovac recibidas el 
pasado fin de semana. Se dictaminó que no existe impedimento para utilizarlas. 
La Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) y el Centro 
Nacional para la Salud de la Infancia y la Adolescencia (Censia), realizaron un análisis 
exhaustivo para conocer si había accidentes en la red de frío y dictaminaron que las 
variaciones no inactivaron la potencia y efectividad de las dosis, por lo que no existe 
impedimento para ser aplicadas. 
Las entidades que reportaron fueron Michoacán, Jalisco, Guanajuato, Coahuila, 
Oaxaca, Campeche, Nuevo León y Tamaulipas, en todas se revisaron los datos y en 
ninguna hubo un problema a considerar. 
Puntualizó que la vacuna Sinovac no requiere ultracongelación y eso permite que pueda 
utilizarse en personas que habitan en comunidades apartadas, mientras que la de 
Pfizer-BioNTech debe estar a temperaturas muy bajas y por eso se ha distribuido en 
zonas urbanas. Detalló que, por la complejidad para llegar a las comunidades rurales, 
con el apoyo de la Procuraduría Agraria, se identifican los casos y brotes para llevar a 
cabo acciones concretas, y a través de caravanas móviles se llegará a esas 
comunidades para aplicar la vacuna 
En la conferencia de prensa sobre la situación de la pandemia, también señaló que las 
600 mil 600 dosis Pfizer que arribaron hoy fueron enviadas a 16 nodos y entre hoy y 
mañana se distribuirán para su aplicación a personas que habitan en municipios 
principalmente urbanos. 
(https://www.redxsalud.com/sector-salud-trabaja-en-la-reactivacion-de-atencion-
medica-de-pacientes-no-covid/1740/) 
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Primordial, delimitar las zonas verdes en la Sierra de San Miguelito: Del Sol 
(Potosí Noticias, Redacción, p. web). 
Lunes 08 marzo 2021 
El diputado José Ricardo Del Sol Estrada calificó como trascendental el determinar qué 
áreas verdes son importantes para la prevalencia del entorno ambiental, así como las 
áreas que pueden ser ocupadas por una urbanización bien establecida con el menor 
impacto; ello tras mencionar que se han realizado diferentes gestiones enmarcadas en 
la protección de la Sierra de San Miguelito de San Luis Potosí y en privilegiar la voluntad 
de los habitantes de este territorio. 
Al respecto, Del Sol Estrada manifestó que la Sierra de San Miguelito es un pulmón 
importante para la ciudad, por lo que es primordial delimitar las zonas verdes protegidas. 
De ahí que destacó la intervención de la Semarnat y la Procuraduría Agraria para que 
de manera técnica se identifiquen de una vez. 
Posteriormente, el congresista indicó que, históricamente, el despojo ha sido un común 
denominador, por lo que destacó que la voluntad de las comunidades debe ser 
privilegiada, y respetar la decisión de que algunos están de acuerdo con vender. 
Dentro de los trabajos que se siguen, Del Sol Estrada informó que se llevó a cabo una 
reunión con la Secretaría de Desarrollo Urbano, Vivienda y Obras Públicas del gobierno 
de San Luis Potosí (Seduvop). 
(https://potosinoticias.com/2021/03/08/primordial-delimitar-las-zonas-verdes-en-la-
sierra-de-san-miguelito-del-sol/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Sector de la vivienda, fundamental para la reactivación económica: Meyer 
Falcón (Gob.mx, Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, Comunicado 406/2021, p. 

web). 
Martes 09 marzo 2021 
Al participar en la inauguración del XXXI Encuentro Nacional de Vivienda de la Cámara 
Nacional de la Industria de Desarrollo y Promoción de Vivienda (Canadevi), Román 
Meyer Falcón, titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), sostuvo que a pesar de la emergencia sanitaria, la dependencia su cargo ha 
continuado trabajando, pues es consciente de que el sector de la vivienda es 
fundamental para la reactivación económica. 
El secretario de Estado destacó que dado que 43% del parque habitacional construido 
en los últimos 20 años se ubica en las periferias de las ciudades y el valor de las 
viviendas económicas y populares ha disminuido hasta 9%, el Gobierno de México 
decidió cambiar la política de vivienda partiendo de que es un derecho humano y no 
sólo un elemento financiero; por ello, ha implementado mecanismos como la 
reorientación de subsidios hacia el mejoramiento o ampliación de vivienda para atender 
el déficit de 9.4 millones de acciones que se registran a nivel nacional. 
Entre las acciones que ya están en marcha para combatir el rezago habitacional de 
manera integral destaca el Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) y el Programa de 
Vivienda Emergente (PVE), con los que se realizan acciones de mejoramiento o 
ampliación de vivienda, construcción asistida y financiamiento para la compra de suelo 
o vivienda nueva a través de apoyos directos. 
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“En 2019, el total de acciones realizadas por el sector de la vivienda que incluye al 
Fovissste, Infonavit, Sociedad Hipotecaria Federal y la Comisión Nacional de Vivienda, 
fue en el orden de 680 mil acciones; en 2020 fue de 700 mil acciones y la meta que 
tenemos para este 2021 es llegar a las 872 mil acciones. Vemos un pronóstico favorable 
para la industria de la construcción y de la vivienda pues no solamente hemos mantenido 
los montos totales de colocación de créditos, préstamos y subsidios; sino que estamos 
aumentando y vamos a fortalecerlos”, detalló Meyer Falcón. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/sector-de-la-vivienda-fundamental-para-la-
reactivacion-economica-meyer-falcon 
Información también disponible: 
 

- En el 2021, la vivienda registrará un repunte (El Economista Fernando 

Gutiérrez, p. web). 
Martes 09 marzo 2021 
El sector de la vivienda ve con optimismo el 2021 luego de un 2020 donde la producción 
cayó pese a los intentos del gobierno de mantener la industria a flote en plena crisis 
económica causada por la contingencia sanitaria del Covid-19. 
En la inauguración del XXXI Encuentro Nacional de Vivienda, Román Meyer Falcón, 
titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), comentó que 
para el 2021, los organismos del Estado especializados en el sector realizarían en 
conjunto 872,800 acciones, muchas de ellas de mejoramiento y ampliación, las cuales 
significarían una inversión de 362,203 millones de pesos, es decir un aumento anual de 
24% por número de acciones y de 16% por monto. 
“Este pronóstico es favorable a la industria de la construcción, de la vivienda, porque no 
solamente hemos mantenido el monto total de colocación de créditos, préstamos y 
subsidios, sino que estamos aumentando la colocación...  
A pesar de la pandemia, estamos haciendo acciones muy importantes en el sector de la 
vivienda, en el sector de la construcción, entendiendo que la vivienda detona el 
crecimiento económico”, acotó Meyer Falcón. 
El secretario destacó que la industria de la vivienda es fundamental para la reactivación 
del país, por lo que el gobierno se ha enfocado en la reactivación del sector y, además, 
se prevé que en este año comiencen las acciones para la recuperación de vivienda 
abandonada, por lo que al final del sexenio se podrían rescatar alrededor de 100,000 
inmuebles en esta condición. 
El titular de la Sedatu resaltó que este gobierno le ha dado un enfoque distinto al que se 
tuvo en las anteriores administraciones donde se priorizaba la colocación en lugar de la 
calidad de la vivienda; sin embargo, indicó que, según datos del Instituto Nacional del 
Suelo Sustentable, al año se suman al parque habitacional 90,000 nuevos lotes 
ubicados en zonas irregulares, lo que causa un costo importante para hacerles llegar 
servicios básicos. 
(https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/En-el-2021-la-vivienda-registrara-
un-repunte-20210309-0089.html) 
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Avanza Sedatu en implementación de políticas públicas con perspectiva de 
género (Gob.mx, Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, Comunicado 405/2021, p. 

web). 
Martes 09 marzo 2021 
Baja California, Tijuana. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), realizó una intervención urbana táctica con perspectiva de género en el jardín 
vecinal de la colonia Sánchez Taboada, en Tijuana, Baja California; basada en la 
propuesta ganadora del segundo lugar de la Convocatoria Mujeres en el Territorio, 
La actividad, que incluyó el trazo de señalizaciones, iluminación del espacio público, la 
realización del ‘Mural en memoria de las que se llevaron’, entre otras actividades, tiene 
por objetivo visibilizar la importancia de que los senderos y calles brinden seguridad, 
comodidad y bienestar a las mujeres y las niñas, asegurando su derecho a la ciudad 
Román Meyer Falcón, titular de la Sedatu, recordó que el jardín es uno de los espacios 
públicos intervenidos con el Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), para mejorar la 
calidad de la infraestructura local en beneficio de sus habitantes. 
Esta acción se enmarcó en la estrategia #MujeresEnElTerritorio, a través de la que se 
busca la igualdad entre hombres y mujeres en el territorio, bajo la óptica de la realidad 
que viven las mujeres en el ámbito rural y urbano. En este contexto, a la fecha se han 
realizado 29 jornadas de justicia para las mujeres ejidatarias en 11 entidades del país. 
En la primera edición de la convocatoria #MujeresEnElTerritorio, realizada en 
coordinación con el Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres) y ONU Hábitat, se 
recibieron propuestas de más de 600 mujeres de todo el país en cinco categorías: 
análisis y visualización de datos, fotografía, intervención urbana, política pública y video. 
También se han realizado 57 cursos de capacitación en temas de género en los que 
han participado más de mil 400 servidores y servidoras públicas. 
Durante los primeros dos años del PMU, se han realizado 19 Centros de Atención a la 
Mujer y de Atención al Desarrollo Infantil, infraestructura que abona a la mejora de la 
realidad y calidad de vida de las mujeres en el territorio. En el mismo periodo, el PMU 
ha generado empleos para más de 10 mil mujeres, entre trabajadoras de la 
construcción, arquitectas, ingenieras y personal administrativo. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/avanza-sedatu-en-implementacion-de-politicas-
publicas-con-perspectiva-de-genero) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
¿Deforestar en vez de reforestar? Esto es lo que ocurre con 'Sembrando 
Vida' (El Financiero, Bloomberg, p. web). 
Lunes 08 marzo 2021 
En las colinas de la península de Yucatán, el bosque se detiene abruptamente y 
decenas de árboles jóvenes crecen esparcidos alrededor de troncos de árboles 
carbonizados. 
Las plántulas responden al amplio programa de reforestación del Gobierno conocido 
como ‘Sembrando Vida’, pero también las áreas quemadas. En esta parte del país, el 
proyecto está relacionado simultáneamente con la destrucción generalizada y la 
regeneración. 
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Bajo el Gobierno previo, al propietario se le pagaba por cuidar de la selva dentro de su 
territorio, pero cuando Andrés Manuel López Obrador asumió la presidencia en 2018, 
recortaron el presupuesto del programa. 
El reemplazo del mismo paga a las y los campesinos por sembrar árboles para la 
producción de frutas y madera, con el objetivo de crear una industria en zonas rurales 
desfavorecidas durante las próximas décadas. 
Pero un viaje a fines de febrero a Yucatán y Campeche reveló que las fallas en la 
creación misma del proyecto podrían poner en riesgo sus buenas intenciones. 
“Esto es lo que hace Sembrando Vida”, dijo José, un campesino local, pateando un 
tronco negro. Pidió no revelar su apellido por temor a perder los fondos del Gobierno 
por criticar el programa. 
'Sembrando Vida' es el proyecto ambiental insignia del mandatario Andrés Manuel 
López Obrador, un plan de siembra de árboles de 3 mil 400 millones de dólares para 
ayudar a alcanzar los objetivos climáticos y a la vez cumplir con su finalidad general de 
combatir la pobreza y la desigualdad desenfrenadas en México. 
Los lugareños indican que el sistema incentiva a los campesinos a arrasar con terreno 
del bosque para prepararlo para la siembra. La incertidumbre también abunda sobre el 
estado legal de las parcelas replantadas, lo que significa que no hay garantía de que los 
agricultores puedan cosecharlas, por lo que para algunos hay poca motivación para 
cuidar de estas nuevas siembras. 
“En muchos lugares la gente se fue a decir: ‘Bueno, yo tenía mi hectárea de selva, pero 
viene el programa pues tiro la selva, los árboles me sirven para mi casa o para vender 
la madera o para lo que sea y cuando venga el nuevo programa vuelvo a sembrar’”, 
precisa Sergio López Mendoza, profesor de ecología y conservación de la Universidad 
de Ciencias y Artes de Chiapas. 
La Oficina de la Presidencia declinó hacer comentarios sobre esta nota. La Secretaría 
de Bienestar, a cargo de 'Sembrando Vida', no entregó respuesta a preguntas detalladas 
sobre el programa. 
'Sembrando Vida' paga actualmente a cerca de 420 mil agricultores una suma de 4 mil 
500 pesos al mes por plantar árboles, según el Gobierno. El objetivo es reforestar un 
poco más de un millón de hectáreas de terrenos deteriorados en todo México y cultivar 
más de mil millones de plantas para finales de 2021. El Gobierno asegura que está en 
camino de cumplir dicho objetivo. 
(https://elfinanciero.com.mx/peninsula/deforestar-en-vez-de-reforestar-esto-es-lo-que-
ocurre-con-sembrando-vida) 
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Farmacéuticas y dueños de medios me quieren 

debilitar: López Obrador 

Miércoles 10 marzo 2021 / Roberto Garduño y Fabiola Martínez 

Las farmacéuticas y propietarios de medios de comunicación quieren un 

presidente débil y pensaron que iban a someternos, denunció Andrés Manuel 

López Obrador. En Palacio Nacional, aseguró que habrá medicamentos a pesar 

de esa presión, no sólo para este año, sino en todo su sexenio. Las medicinas 

que se dejaron de producir en el país llegarán de India, Corea del Sur y Alemania, 

y al replicar a sus adversarios aclaró que preferiría irse antes de ser cómplice de 

corruptos. 

“Hay dueños de medios de comunicación que apuestan a que el presidente se 

debilite, que no tenga respaldo ciudadano, apoyo popular. Un mandatario débil, 

porque un Ejecutivo sin apoyo ciudadano pues es un pelele, títere, que tiene que 

obedecer, tiene que actuar como empleado de los oligarcas. 

“Yo he escuchado eso: ‘Es que no nos conviene que el presidente tenga mucho 

apoyo ciudadano, porque entonces ¿cómo negociamos con él?, no va a ceder.’ 

En mi caso, aunque me debilitaran, no negociaría. Es cero corrupción, cero 

impunidad. Prefiero irme que ser cómplice.” 

Defendió sus acciones de gratuidad en los institutos de salud, no se cobra la 

atención. Y esto lo queremos extender a todo el país, garantizar como nunca lo 

que ya está en la Constitución: el derecho a la salud entre el pueblo, y ahí vamos 

avanzando. Colocó sobre la mesa el problema del abasto de medicamentos 

controlado por una mafia de políticos y empresarios en gobiernos pasados. Ya 

llevamos más de dos años en el gobierno y todavía no terminamos de adquirir 

todos los medicamentos en el extranjero. Se tenía monopolizado todo lo 

relacionado con las medicinas, 10 distribuidoras vendían al gobierno cada año 

alrededor de 70 mil millones de pesos, y todas estas empresas vinculadas con 

políticos corruptos y con medios de comunicación. 

De ahí se derivó una consistente campaña contra su administración, la 

manipulación de los padres y de niños con cáncer. Que, en efecto, hay falta de 

medicamentos, pero los agarraron con ese propósito para ver si dábamos 

marcha atrás y caíamos otra vez con PiSA y con todos estos laboratorios y con 

esta mafia que vendía los medicamentos al gobierno. 
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Pronto se tendrán todos los medicamentos 

 

En torno a la búsqueda de medicamentos el mundo, señaló que tenemos 

comunicación con Corea del Sur y con la India, y ya muy pronto no sólo vamos 

a tener los medicamentos garantizados para este año, completos, para todo el 

sector salud, sino para el resto del sexenio, ya vamos a resolver eso, en 

definitiva. 

El mandatario aseguró que los dueños de laboratorios tenían secuestrada la 

Cofepris, y recomendó con un reclamo de por medio: Hay muchos temas para la 

investigación periodística, nada más que son temas vedados. ¿Cómo crearon 

esto de la Cofepris?, ¿quiénes manejaban la Cofepris?, ¿quiénes decidían si se 

autorizaba un medicamento o no? Los permisos tardaban años, era corrupción 

de la mano de la burocracia. 
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Aprueban diputados la Ley General de Educación 

Superior 

Miércoles 10 marzo 2021 / Enrique Méndez y Néstor Jiménez 

La Cámara de Diputados aprobó la Ley General de Educación Superior, con la 

cual se espera garantizar la gratuidad en ese nivel a partir de 2022 de manera 

gradual y que, además, explicaron legisladores, blinda la autonomía universitaria 

ante cualquier intento de vulnerarla, sobre todo por gobiernos de los estados. 

En la discusión del dictamen –rechazado por el PT y 11 diputados de Morena, 

entre otros Pablo Gómez y Porfirio Muñoz Ledo, quien en lo particular votó en 

abstención–, las bancadas reconocieron el avance para asegurar la gratuidad en 

ese nivel educativo, pero admitieron que una de las dificultades será dotarla de 

recursos suficientes, pues si bien se prevé un fondo anual, no se precisa su 

monto. 

Otro rubro que aborda la legislación es la regulación a las escuelas privadas, a 

las que, sin invadir su ámbito, se aplicará un control más estricto en los registros 

de validez oficial. Al respecto, la presidenta de la Comisión de Educación, Adela 

Piña Bernal (Morena), expuso que se reglamentará a las universidades privadas, 

porque “hacían lo que querían. De lo que se trata es desaparecer las escuelas 

patito”. 

La ley, que se aprobó sin cambios para no devolver la minuta a la Cámara de 

Senadores y se turnó al Ejecutivo para su publicación en el Diario Oficial de la 

Federación, contó con los votos de Morena, sus aliados PES y PVEM, así como 

de la oposición. No obstante, el contenido de la legislación fue rechazado por el 

PT, que la consideró insuficiente y cuestionó un presunto alcance privatizador de 

la enseñanza universitaria. 

También dividió a la bancada de Morena. Uno de los diputados de esa bancada 

que votaron en contra, Rubén Cayetano, afirmó que la ley es resultado de una 

negociación entre legisladores y funcionarios del pasado que aún permanecen 

en la Secretaría de Educación Pública con los que la derecha hace sus 

enjuagues. 

Ante esa postura y la del PT, la presidenta de la Comisión de Educación 

respondió: Nos costó mucho llegar a la reforma educativa (de 2019) y hoy los 

que hablan de intereses oscuros son los mismos que se opusieron a dicha 

modificación. Querían que su ley fuera la que se aprobara. 

Previamente, al presentar el dictamen, Piña Bernal ponderó entre otros puntos 

de la ley que ésta se construyó con perspectiva de género, al crear modelos para 

que los espacios universitarios se consoliden como libres de violencia y 

discriminación hacia las mujeres. 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Además, aseguró, fomenta medidas para el bienestar físico y mental de los 

estudiantes, así como del personal, y garantiza el fortalecimiento del personal 

académico y de la excelencia educativa. 

Iliana López Castro (PRI) sostuvo que la autonomía universitaria está blindada 

en la legislación y se vigilará que siga siendo realidad en la práctica. Resaltó que 

se incluyen mecanismos contra la violencia de género, que incluye puntos de 

contacto y protocolos de atención en cada plantel. 

En la ley también se agregó que el servicio social sea reconocido como 

experiencia profesional y podrá acreditarse mediante tutorías y 

acompañamiento. 

Al congratularse por la aprobación, la SEP afirmó que este nuevo marco legal 

garantiza el respeto a la autonomía universitaria y se da cumplimiento a los 

principios de gratuidad, obligatoriedad, equidad y excelencia. 
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Suman en el país 3 millones 100 mil 868 de 

inmunizados 

 

Miércoles 10 marzo 2021 / Perla Miranda, Alberto Morales y Pedro Villa y Caña 

La Secretaría de Salud (Ssa) informó que México contabiliza 191 mil 789 

defunciones por Covid-19, un incremento de 866 con respecto al pasado lunes, 

así como 7 mil 407 nuevos contagios del virus, para un total de 2 millones 137 

mil 884. 

En conferencia de prensa, Ruy López Ridaura, titular del Centro Nacional de 

Programas Preventivos y Control de Enfermedades (Cenaprece), afirmó que la 

epidemia activa se conforma por un estimado de 45 mil 85 pacientes que dieron 

positivo al virus SARS-CoV-2 en los últimos 14 días y aún pueden transmitirlo; 

resaltó que hasta ahora un millón 681 mil 336 mexicanos se han recuperado de 

la enfermedad respiratoria. 
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El titular del Cenaprece comentó que ayer se aplicaron 202 mil 701 dosis de la 

vacuna contra el Covid-19, por lo que hay un acumulado de 3 millones 100 mil 

868 ciudadanos inmunizados. De estos, 807 mil 341 corresponden a personal de 

salud que recibió la primera dosis y 588 mil 372 ya completaron su esquema. 

Así como 17 mil 463 docentes de Campeche a quienes se les aplicó la primera 

dosis, de los que 17 mil concluyeron su vacunación. El funcionario agregó que 

hasta la última actualización, un millón 670 mil 263 adultos mayores fueron 

vacunados. 

Precisó que del embarque de 600 mil 600 dosis que llegó el día de ayer al país, 

275 mil 925 se quedaron en la Ciudad de México; 144 mil 300, en Querétaro; 

108 mil 225, en Guadalajara, y 72 mil 150, en Monterrey. 

 

Arriban más biológicos 

  

A su vez, el canciller Marcelo Ebrard destacó que 3 millones de dosis de CanSino 

llegarán hoy al Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México y, 

posteriormente, se trasladarán a Querétaro para ser envasadas. “Esta vacuna 

es unidosis y fue probada por 15 mil voluntarios mexicanos con muy buenos 

resultados. Su aplicación inicia en días”, dijo. 

Ebrard adelantó durante la conferencia matutina que se logró un acuerdo para 

ampliar a 22 millones las vacunas de Sinovac, lo cual permitirá incrementar el 

ritmo de la inmunización. “Se trata de 10 millones [de dosis] del biológico de 

Sinovac y 12 millones de una nueva vacuna, Sinopharm, que tendrá que solicitar 

su autorización de emergencia a la Cofepris [agencia mexicana encargada de 

aprobar fármacos]”. 

Por su parte, el titular de la Ssa, Jorge Alcocer, aseguró que en 2021 la mitigación 

de la pandemia se está centrando en la aplicación de la vacuna; sin embargo, 

llamó a la población a no bajar la guardia y mantener las medidas de higiene y 

sana distancia. 

En cuanto a la salud del subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell Ramírez, 

Ruy López Ridaura comentó que hoy podría reaparecer de manera remota en 

las conferencias vespertinas. 

“El doctor López-Gatell está totalmente recuperado, 100%, con muchos deseos 

de salir y, por lo menos, empezar las participaciones virtuales. Es muy probable 

que a partir de mañana empiece con sesiones virtuales”. 
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Banca, la palanca de crecimiento: SHCP 

 

Miércoles 10 marzo 2021 / Fernando Gutiérrez 

La banca en el país ha sabido cómo sortear la pandemia y ha logrado fortalecer 

su nivel de capitalización, por lo que, aunado a un ciclo de baja en las tasas de 

interés, tiene las condiciones para contribuir al crecimiento económico del país 

en el marco de la crisis económica provocada por la emergencia sanitaria del 

Covid-19, indicó Arturo Herrera Gutiérrez, secretario de Hacienda y Crédito 

Público. 

Al participar en el XXXI Encuentro Nacional de Vivienda, Herrera Gutiérrez 

explicó que el gobierno federal puede apoyar una mayor actividad crediticia de 

la banca, con esquemas de garantía sensatos que tengan la intención detonar el 

financiamiento con sus grandes clientes, muchos de ellos participantes de la 

industria de la construcción. 

“Los bancos hoy tienen niveles de capitalización superiores a los que tenían 

antes de la pandemia. Entonces vamos a encontrar bancos con recursos y mejor 

capitalizados, en un contexto de tasas de interés muy bajas... Los bancos 

tendrán que empezar a poner su balance de financiamiento a trabajar para sus 

clientes y algunos de sus grandes clientes son los de la industria de la 

construcción”, precisó el funcionario. 
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Herrera Gutiérrez indicó que, durante la pandemia, los bancos, de manera 

precautoria, comenzaron a aumentar sus reservas crediticias ante el temor de 

que los impagos se elevaran de manera alarmante; sin embargo, a más de un 

año del inicio de la emergencia, estas entidades se encuentran con mejores 

indicadores de capitalización. 

“Los bancos de manera precautoria pensaron que la pandemia podía tener 

impacto en un aumento en los defaults y fueron muy cuidadosos y en lugar de 

que sus balances se hayan deteriorado, los bancos hoy tienen niveles de 

capitalización superiores a los que tenían en la pandemia”, acotó el titular de la 

Secretaría de Hacienda. 

Al cierre del 2020, la banca en general registró un índice de capitalización de 

17.70%, porcentaje mayor a 14.88% que presentó un año previo. 

Asimismo, Herrera Gutiérrez destacó que la tasa de interés de referencia ha 

vivido un periodo a la baja durante la emergencia sanitaria al pasar de 6.50% en 

abril del 2020 a 4% en febrero de este año. 

“Nos encontramos a un sector financiero y bancario en condiciones 

completamente distintas a las que había antes de la pandemia. Antes de la 

pandemia, la tasa de interés en México era de alrededor de 7 puntos 

porcentuales, hoy está en 4%, y en el resto del mundo ha venido cayendo”, 

apuntó el funcionario. 

 

Recuperación de la construcción 

 

Ante desarrolladores de vivienda, Herrera Gutiérrez indicó que uno de los 

primeros sectores de la economía que se reactivó, luego del confinamiento al 

inicio de la emergencia sanitaria, fue el de la construcción, con la finalidad de 

apoyar la actividad económica y al ser una de las industrias con un menor riesgo 

de contagio por realizar su labor al aire libre. 

“La construcción es una actividad que se hace al aire libre y los niveles de 

contagio en realidad son muchísimo menores de lo que se había pensado”. 

En este contexto, el titular de Hacienda precisó que, durante la emergencia 

sanitaria, el sector de la construcción tuvo una pérdida máxima de 284,000 

empleos, de los cuales hasta la fecha se han recuperado 167,000 plazas. 

“Es un sector que ha empezado a demostrar su dinamismo, especialmente a 

partir de junio del 2020, pero por el otro lado, nos quedan 102,000 empleos que 

tenemos todavía que recuperar”, acotó el encargado de las finanzas públicas. 

Ante este escenario, resaltó que el gobierno ha ponderado la reactivación total 

de dicha industria, especialmente para infraestructura, el presupuesto para este 

rubro aumentó 8% anual con 500,000 millones de pesos para este año. 
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Hacienda mejora pronóstico de crecimiento para 

el PIB en 2021 por 'acelerón' de vacunación 

 

Miércoles 10 marzo 2021 / Víctor Piz y Zenyazen Flores 

Ante la aceleración en la llegada de vacunas para inmunizar a la mayoría de la 

población este año y la recuperación gradual de sectores económicos tras la 

pandemia, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) ajustará al alza 

su estimación de crecimiento a un rango de entre 5 y 5.5 por ciento para 2021, 

adelantó el subsecretario del ramo, Gabriel Yorio. 

Con esta nueva estimación queda atrás la proyección prevista originalmente en 

el Paquete Económico 2021, que situaba el pronóstico de crecimiento del 

Producto Interno Bruto (PIB) en un rango de 3.6 a 5.6 por ciento y un crecimiento 

económico puntual de 4.6 por ciento para efecto de las estimaciones de finanzas 

públicas. 

En entrevista con El Financiero Bloomberg, el subsecretario explicó que, si los 

sectores económicos mantienen un ritmo igual al observado en el cuarto 

trimestre de 2020, este año habría un crecimiento del PIB por “rebote estadístico” 

de 3.5 por ciento, es decir, ese nivel sería el “piso” del crecimiento. 
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Argumentó que las razones para revisar al alza el PIB es porque México fue de 

los primeros países de América Latina en iniciar su programa de vacunación, 

porque el gobierno federal tiene portafolios de contratos de vacunas con más de 

cuatro laboratorios y porque a partir de febrero fueron más rápidas las entregas 

de vacunas. 

“Yo creo que, como lo dijo el secretario Arturo Herrera, entre junio y julio, 

dependiendo de las entregas de las vacunas, vamos a alcanzar a tener 80 

millones de mexicanos vacunados y esto prácticamente cambia la realidad. 

Nosotros vamos a revisar nuestras cifras de crecimiento, pero les podría 

adelantar que va a ser en un rango de entre 5 y 5.5 por ciento del PIB”, anticipó. 

 

Continuará volatilidad 

 

En entrevista previa a la 84 Convención Bancaria, Yorio dijo que está sucediendo 

un fenómeno en el que el mercado está descontando por anticipado un posible 

efecto inflacionario del paquete de estímulos en Estados Unidos, ante la 

percepción de un potencial sobrecalentamiento de la economía en el corto plazo. 

“El mercado de alguna manera está descontando que ya hay presión 

inflacionaria cuando en realidad la inflación en economías más avanzadas ha 

estado por debajo del objetivo de inflación. Vamos a seguir viendo eventos de 

volatilidad, los inversionistas están tomando posiciones en la parte media y corta 

de la curva de Estados Unidos y eso ha estado presionando las tasas en el largo 

plazo y eso ha venido jalando las tasas en México”, expuso. 

 

Banca en la recuperación 

 

Ante la preocupación de los banqueros por la falta de certidumbre en las 

inversiones, esto tras la aprobación de la reforma a la Ley de la Industria 

Eléctrica, el subsecretario afirmó que Hacienda tiene claro que la inversión 

privada es uno de los principales motores para el crecimiento. 

Yorio resaltó el papel de la banca en la recuperación económica, pues se 

lanzaron dos paquetes de facilidades regulatorias para permitir la suspensión de 

pagos de servicios financieros y para reestructuras de créditos, lo que animaría 

a que en el contexto de la reactivación se anuncien nuevas ayudas. 

“La velocidad de la recuperación y la forma en que vamos a recibir las vacunas 

amerita que algunas facilidades regulatorias se mantengan, tenemos margen, de 

hecho, respecto de los estándares de Basilea”, dijo. 

Refirió que tras la pandemia se retomará la iniciativa de reforma financiera para 

dar mayor profundidad al sector, “hay una agenda que tiene que ver con 

regulación proporcional, no todos los bancos son iguales y hoy tenemos un 

estándar para todos. Entonces vamos a aligerar esa regulación. En la 

Convención Bancaria vamos a anunciar algunos”. 
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El INE tiene ya 55% de materiales que usará en 

comicios 

Miércoles 10 marzo 2021 / Alonso Urrutia 

A pesar de que los efectos de la pandemia en la producción industrial han 

retrasado la elaboración de algunos materiales electorales para los comicios del 

próximo 6 de junio, a 87 días de la jornada, los avances en la manufactura 

alcanzan un avance global de 55 por ciento, según el reporte de las comisiones 

unidas de Organización y Capacitación Electoral del Instituto Nacional Electoral 

(INE). Algunas de las empresas que obtuvieron el contrato solicitaron 

reprogramar plazos ante la reducción productiva derivada de la pandemia. 

Por otro lado, este miércoles se presentará a los partidos políticos el diseño de 

la boleta y el resto de los materiales electorales que serán utilizados en las urnas 

electrónicas que se desplegarán en Coahuila y Jalisco para la elección de 

diputados federales, como programa piloto con carácter vinculante para estos 

comicios. Aun cuando Morena interpuso un recurso ante el Tribunal Electoral del 

Poder Judicial de la Federación, el INE avanza en la organización de este 

proyecto. 

Los preparativos de dicha urna electrónica incorporan materiales electorales 

complementarios para la introducción del testigo que ésta entrega al ciudadano 

para que él, a su vez, lo deposite en otra urna convencional como elemento 

complementario para ofrecer mayores garantías. 

Paralelamente, se contará con actas de inicio y cierre específicas para este tipo 

de urnas, que serán 100 en cada entidad, según el acuerdo ya aprobado. La 

urna electrónica arrojará un acta final del cómputo de los votos ejercidos en este 

mecanismo para su incorporación al cómputo general. 

 

Pide aplazar entrega de marcadoras de credencial 

 

Respecto de la elaboración de los materiales electorales para las 163 mil casillas, 

en el informe que se presentará hoy a las comisiones unidas de Organización y 

Capacitación Electoral se detalla que la producción de la plantilla Braille –para 

los invidentes– tiene un avance de 64 por ciento; en la elaboración del dado 

marcador, 50 por ciento; en la tinta indeleble, el Instituto Politécnico Nacional 

lleva un avance de 26 por ciento. 

En cuanto a las mamparas, se ha entregado toda la producción y se está en la 

etapa de supervisión; la empresa que elaborará las marcadoras de credencial 

pidió reprogramar los plazos de entrega por la afectación en la producción 

atribuible al Covid 19. 
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Precios de gasolina y gas LP aceleraron la 

inflación a 3.76% en febrero 

 

Miércoles 10 marzo 2021 / Belén Saldívar 

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) informó que la inflación a 

los consumidores registró en febrero su segundo mes consecutivo de 

incrementos, lo cual de acuerdo con analistas se debió a las alzas que han 

presentado los precios de los energéticos, como la gasolina y el gas dómestico 

LP. 

El reporte del Inegi mostró que el Índice Nacional de Precios al Consumidor 

(INPC) registró un incremento mensual de 0.63% durante el segundo mes del 

año, para una inflación a tasa anual de 3.76%, su mayor nivel desde octubre 

pasado cuando registró una tasa de 4.09 por ciento. 

El mercado esperaba la aceleración de la inflación debido al incremento en los 

precios de los energéticos y de algunas mercancías. Un sondeo de Reuters 

arrojó que los especialistas esperaban una inflación anual de 3.72 por ciento. 

“La inflación anual fue la mayor en cuatro lecturas, reflejando fuertes presiones 

en los energéticos, al interior del índice no subyacente, que es volátil. La inflación 

subyacente se aceleró poco, pero sigue elevada y con un desempeño mixto al 

interior: debilidad en los servicios y presiones en las mercancías”, dijo Alejandro 

Saldaña, subdirector de Análisis Económico y Financiero de Ve por Más (Bx+). 
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Por su parte Gabriela Siller, directora de Análisis Económico y Financiero de 

Banco Base, explicó que existen cuatro riesgos para la inflación en el corto plazo. 

El primero de ellos es la reciente volatilidad en el tipo de cambio. 

También está el incremento en los precios internacionales del petróleo, aumento 

en los precios de los granos —particularmente el maíz y el trigo— así como el 

incremento en los precios de los metales industriales. 

“Debido a las persistentes presiones inflacionarias y a los riesgos al alza sobre 

la inflación en el largo plazo, se percibe un menor espacio para recortes 

adicionales a la tasa de interés. Por lo anterior, la expectativa de mayor 

probabilidad ahora es de solo un recorte adicional de 25 puntos base para cerrar 

el año con una tasa de referencia de 3.75”, agregó Siller. 

 

Presión en no subyacente 

 

La lectura del reporte mostró que, si bien la inflación subyacente se ubicó en 

3.43% anual, dentro de este rubro los precios de los energéticos y tarifas 

autorizadas por el gobierno tuvieron un repunte significativo que presiona al 

índice en general. 

En enero pasado, este componente presentó una tasa de 2.62%, la cual repuntó 

a 5.50% en febrero, lo que se explicó por el incremento de 6.83% en los precios 

de los energéticos. 

En el último mes, el precio internacional del petróleo ha visto aumentos 

significativos tras su caída en el 2020 a causa del impacto del Covid-19. Ante 

ello, los precios de las gasolinas y el gas LP han registrados incrementos. 

En las tarifas autorizadas por el gobierno, el aumento fue de 2.38 por ciento. Con 

ello, el rubro de energéticos y tarifas promedió un alza anual de 5.50 por ciento. 

Los productos agropecuarios, por su parte, presentaron una tasa de 0.66%, la 

cual se dio por la caída de 8.57% de los precios de las frutas y verduras, mientras 

que los pecuarios aumentaron 9.01 por ciento. 

 

Ligero avance 

 

Por su parte, la inflación subyacente que elimina de su cálculo los bienes y 

servicios con precios más volátiles, registró un ligero avance para ubicarse en 

3.87% desde 3.84% previo. 

“La inflación subyacente se aceleró poco y se mantiene elevada y con 

heterogeneidad al interior. El confinamiento comenzó a relajarse en algunas 

entidades, pero fue insuficiente para evitar que por un lado, los servicios se 

volvieran a debilitar, probando que el rebote de enero fue pasajero, y por el otro, 

que las mercancías se aceleraran y vieran su mayor variación en ocho meses, 

pues su consumo tiende a favorecerse durante los confinamientos”, indicó 

Alejandro Saldaña. 
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Al interior, las mercancías registraron un aumento de precios de 5.54%, el cual 

se presentó por la presión que ejercieron los incrementos de 6.34% de los 

alimentos, bebidas y tabaco, y de las mercancías no alimenticias que 

presentaron una tasa de 4.66 por ciento. 

En el caso del sector terciario, la inflación en febrero fue de 2.06 por ciento.  

Al detalle se observa que los servicios de vivienda aumentaron 1.85% anual, los 

de educación 1.16% y otros servicios 2.44 por ciento. 
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Informalidad limita la posibilidad de apoyar a los 

micronegocios mexicanos en la pandemia: 

Banco Mundial 

 

Martes 09 marzo 2021 / Yolanda Morales 

Los elevados niveles de informalidad que prevalecen en México limitan la 

posibilidad de que lleguen los mecanismos de apoyo desplegados por la banca 

a los hogares y micronegocios, advirtió el vicepresidente del Banco Mundial para 

América Latina, Carlos Felipe Jaramillo. 

En efecto, información del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) 

evidencia que 2 de cada tres negocios que operan en México son informales, es 

decir que no pagan contribuciones patronales, ni tienen registrados a sus 

empleados ante el seguro social, no pagan servicios contables, legales ni de 

administración. 

El funcionario del Banco Mundial comentó en conferencia de prensa que el bajo 

nivel de bancarización que tienen las pymes mexicanas y el hecho de que 

muchas de ellas están operando en la informalidad, limitó el potencial de los 

mecanismos de apoyo. 
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Estadísticas contenidas en el Global Findex 2018 del Banco Mundial, muestran 

que la penetración de la banca en México cubre 36.9% de la población total, una 

proporción que contrasta con el 74.3% que tiene Chile. 

En la conferencia donde El Economista fue el único medio mexicano asistente 

resaltó que la caída del ingreso derivada del desempleo y de las interrupciones 

en la actividad económica por la pandemia ampliaron la brecha de desigualdad 

en México y empujaron a muchas familias más a la pobreza. 

De hecho estimó que la pobreza en la región aumentó entre 33 y 35 millones de 

personas, consecuencia de la pandemia. Y México contribuyó con buena parte 

de este incremento.  

 

Sí hay programas con México 

 

En la misma conferencia, el presidente del Banco Mundial, David Malpass, 

destacó que desde abril de 2020 hasta ahora, el organismo ha comprometido 

7,400 millones de dólares para los países de América Latina y el Caribe. 

Los proyectos pasan por países como México, Guatemala, Panamá, Brasil, 

Santa Lucía, Granada y Dominica y en cada uno estamos trabajando de 

diferentes maneras en función de lo que los países quieren hacer”. 

El presidente Malpass afirmó que en el caso de México, están apoyando a 

mejorar el clima de inversión a partir de un sistema de identificación digital. 

El vicepresidente Jaramillo precisó que actualmente está en marcha un 

programa con México de 500 millones de dólares que está enfocado en mejorar 

el acceso al crédito de pequeños productores, especialmente en los estados del 

Sur, donde está mucho más concentrada la pobreza. 

Jaramillo detalló que muchos empresarios quieren formalizarse y estos 

programas dirigidos a los tres niveles de gobierno: federal, subnacional y 

municipal están enfocados en desregular los trámites que limitan la creación de 

nuevas empresas. 

Subrayó que hay muchas regulaciones inútiles que desalientan a las empresas 

para operar en la formalidad, lo que también limita su acceso al crédito de la 

banca. 

 

Transparencia en vacunas 

 

Malpass estimó que solo 3% de las vacunas disponibles llegarán a América 

Latina, lo que claramente es insuficiente para inmunizar a toda la población que 

concentra el 20% de la infección mundial por coronavirus, y el 30% de las 

muertes del globo. 

Expresó entonces que el Banco Mundial cuenta con recursos para ayudar a los 

países de la región a financiar contratos para la compra de más vacunas. 
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Malpass hizo mención a la opacidad de los contratos que hicieron algunos países 

de la región con los laboratorios fabricantes de vacunas “tanto los cronogramas 

de entrega que van a los países como las entregas de los fabricantes (de 

vacunas) deben ser más transparentes para que la gente sepa dónde puede 

haber disponibilidad” 

El vicepresidente del Banco Mundial, Carlos Felipe Jaramillo, dijo que el 

organismo está listo para ayudar en asistencia técnica y logística. 
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Sheinbaum toma el control total del agua potable 

 

Miércoles 10 marzo 2021 / Roxana González 

A partir de junio, el gobierno de Claudia Sheinbaum tomará el control total de los 

más de 26 mil kilómetros de red de agua potable y de drenaje que hay en la 

Ciudad de México y que por 27 años estuvieron concesionados a cuatro 

empresas privadas, entre las que se encuentran las multinacionales francesas 

Veolia, Iacmex y Tecsa, además de Agua de México. 

De acuerdo con información en poder de este diario, el Sistema de Aguas de la 

Ciudad de México (Sacmex) ya notificó a las cuatro compañías el fin de los 

contratos que se firmaron desde 1993 y que renovó en mayo de 2004 Andrés 

Manuel López Obrador, cuando era jefe de Gobierno de la capital, y la propia 

Sheinbaum, como secretaria de Medio Ambiente. Los contratos ya se han 

prorrogado en cinco ocasiones. 

Las concesiones, según consta en los títulos firmados por Sheinbaum, otorgaron 

la facultad a las empresas privadas para realizar, en sus zonas asignadas, 

actividades como medición y cobro del consumo de agua, determinación y cobro 

de multas, gestión del padrón de usuarios e instalación , mantenimiento y 

reparación de medidores. Tales responsabilidades recaerán ahora en el Sacmex 

y la de Finanzas, directamente. 
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Las cuatro empresas se han encargado hasta el encargado, además de la 

instalación de nuevas conexiones de agua potable y drenaje, rehabilitación de la 

red secundaria de agua potable, detección y supresión de fugas no visibles, 

como así tratamiento y reúso de aguas residuales y protección del acuífero. 

Consultada al respecto, Veolia confirmó a El Sol de México “que se ha cerrado 

un ciclo positivo gracias a la confianza y colaboración del Sistema de Aguas de 

la Ciudad de México, así como del gobierno local”, con quienes fueron aliados 

estratégicos por más de dos décadas. 

No es el primer proyecto que el gobierno de Sheinbaum cancela a la 

transnacional francesa. Este consorcio también estaría a cargo de la 

construcción de la planta de termovalorización El Sarape, que serviría para 

convertir basura inorgánica en energía para nutrir el Sistema de Transporte 

Colectivo Metro. La jefa de Gobierno decidió no continuar con el proyecto 

autorizado durante la administración de Miguel Ángel Mancera. 

En su respuesta a este medio, Veolia afirmó que le “entusiasma la posibilidad de 

iniciar una nueva fase, actualizada a una ciudad innovadora y comprometida con 

la población”. 

Sin embargo, dejó en claro que “si bien las políticas para la prestación del 

servicio público deben estar a cargo de los gobiernos, es recomendable que una 

vez establecidas las condiciones de operación se delegue a operadores, 

expertos en la materia con la capacidad de administrar el servicio a menor costo, 

de manera eficiente y con servicios de calidad para la población, como lo ha 

hecho Veolia durante más de 25 años en la Ciudad ". 

Menos optimista, Agua de México manifestó su preocupación por la decisión y el 

futuro de más de 500 trabajadores -entre las cuatro empresas- cuyo destino 

ahora es incierto. 

Además, advirtió sobre el riesgo de que el cambio provoque una disminución en 

la recaudación monetaria que, junto con las otras tres compañías, hacían cada 

bimestre, ya que también brindaban las oficinas de atención al público en las que 

los usuarios solían pagar el consumo . 

La empresa manifiesta que entre las justificaciones que el gobierno capitalino les 

dio para no extender la concesión está cumplir con una política de austeridad y 

terminar con la subcontratación. 

Las cuatro empresas aún emitirán las boletas del segundo bimestre de 2021, 

correspondientes a los meses de marzo y abril. Luego, según confirmación, para 

mayo deberán entregar toda la documentación y equipos al Sacmex, cuyos 

empleados ya están siendo capacitados por las propias empresas que no 

pierden la esperanza en continuar trabajando con el gobierno capitalino a través 

de concursos o licitaciones. 
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Las presas del Sistema Cutzamala, a menos de la 

mitad de su capacidad 

Miércoles 10 marzo 2021 / Redacción 

Las presas del Sistema Cutzamala están a 51.8 por ciento de su capacidad, 22.1 

por ciento menos que el promedio histórico, informó la Comisión Nacional del 

Agua. Precisó que la totalidad de la superficie de esta cuenca, que se encuentra 

en el estado de México, presenta condiciones de sequía que va de moderada a 

severa. 

Durante la sesión del Comité de Presas indicó que respecto a la primera 

quincena de febrero se observó a finales del mes el aumento del área de sequía 

severa al oriente de la cuenca. Así, al 28 de febrero la sequía severa cubrió 66.3 

por ciento de la extensión del valle, mientras la moderada, 33.7 por ciento. 

En tanto, del 15 al 28 de febrero el área con sequía a escala nacional creció de 

80.4 a 82.87 por ciento, aunque hubo ligera recuperación en el norte de Chiapas 

y Coahuila. En contraste, aumentó en regiones de Durango, Sinaloa y Veracruz, 

así como en el centro del país. 

Reportó que del 1º al 7 de marzo las temperaturas máximas que superaron 35 

grados se observaron en regiones puntuales de Chiapas, Guerrero, Jalisco, 

Michoacán, Morelos, Nayarit, Oaxaca, Puebla y Sinaloa. En contraste, las 

temperaturas más bajas ocurrieron en Baja California, Chihuahua y Durango. 

El Servicio Meteorológico Nacional (SMN) informó que del 1º de enero al 7 de 

marzo de este año se registró 25.3 por ciento menos lluvia que la habitual para 

el mismo periodo de tiempo. 
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Primordial, delimitar las zonas verdes en la Sierra 

de San Miguelito: Del Sol 

 

Lunes 08 marzo 2021 / Redacción 

San Luis Potosí. - El diputado José Ricardo Del Sol Estrada calificó como 

trascendental el determinar qué áreas verdes son importantes para la 

prevalencia del entorno ambiental, así como las áreas que pueden ser ocupadas 

por una urbanización bien establecida con el menor impacto; ello tras mencionar 

que se han realizado diferentes gestiones enmarcadas en la protección de la 

Sierra de San Miguelito de San Luis Potosí y en privilegiar la voluntad de los 

habitantes de este territorio. 

Al respecto, Del Sol Estrada manifestó que la Sierra de San Miguelito es un 

pulmón importante para la ciudad, por lo que es primordial delimitar las zonas 

verdes protegidas. De ahí que destacó la intervención de la Semarnat y la 

Procuraduría Agraria para que de manera técnica se identifiquen de una vez. 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Posteriormente, el congresista indicó que, históricamente, el despojo ha sido un 

común denominador, por lo que destacó que la voluntad de las comunidades 

debe ser privilegiada, y respetar la decisión de que algunos están de acuerdo 

con vender. 

Dentro de los trabajos que se siguen, Del Sol Estrada informó que se llevó a 

cabo una reunión con la Secretaría de Desarrollo Urbano, Vivienda y Obras 

Públicas del gobierno de San Luis Potosí (Seduvop). 
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Una de cada 3 mujeres vive con violencia; alerta 

de la ONU 

 

Miércoles 10 marzo 2021 / Agencia 

Un tercio de las mujeres del planeta es víctima de violencia física o sexual, 

generalmente desde que es muy joven, informaron la Organización Mundial de 

la Salud (OMS) y ONU Mujeres. 

Lo más alarmante es que el fenómeno no ha retrocedido en los últimos diez 

años”, expresó Naciones Unidas en un comunicado difundido con motivo del Día 

Internacional de la Mujer, conmemorado el martes pasado. 

Las informaciones disponibles muestran que los ataques físicos o sexuales 

perpetrados por una pareja son el tipo de violencia más frecuente contra las 

mujeres, agregó el organismo. 

A los niños se les debería enseñar en las escuelas sobre la necesidad del 

respeto mutuo en las relaciones y el consentimiento en el sexo, coincidieron 

funcionarios de los organismos internacionales. 

Phumzile Mlambo-Ngcuka, directora de ONU Mujeres, llamó a todos los 

gobiernos a hacer frente a esta problema “de forma decidida”. 
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Mlambo exigió aumentar aumentando la protección a las mujeres y fomentar el 

empoderamiento. 

La violencia contra las mujeres es endémica en cada país y cultura y causa daño 

a millones de mujeres y sus familias, lo cual ha sido exacerbado por la pandemia 

de covid-19”, aseguró el director general de OMS, Tedros 

Adhanom Ghebreyesus. 

ONU Mujeres afirmó que el esposo o pareja es el perpetrador más común de las 

agresiones. 

Además, un número desproporcionado de víctimas se encuentra en los 

segmentos más pobres de las poblaciones, indicó. 

Es posible que las cifras definitivas sean mucho mayores debido a que buena 

parte de los abusos sexuales no se reportan, por ser un delito sumamente 

estigmatizado. 

Estos números son muy impactantes y realmente son el tipo de llamado de 

advertencia porque los gobiernos deberían estar haciendo mucho más para 

evitar esta clase de violencia”, dijo Claudia García-Moreno, experta mexicana del 

departamento de salud reproductiva de la OMS. 

El organismo global alertó de las consecuencias de la violencia doméstica, en 

especial en la salud y bienestar de las mujeres durante mucho tiempo después 

de ocurrida, incluso toda la vida. 

Los daños incluyen lesiones físicas, depresión, ansiedad, embarazos no 

deseados y enfermedades sexuales transmisibles, entre otros, agregó. 

Para evitar la violencia, la OMS y ONU Mujeres consideran urgente combatir las 

desigualdades económicas y sociales sistémicas, ampliar el acceso a la 

educación e impulsar el acceso equitativo al empleo. 

 

Medidas 

 

Acciones a escala global para que los países hagan frente a todas las formas de 

violencia contra las mujeres, según ONU Mujeres: 

Políticas sólidas que transformen las relaciones de género, que abarquen el 

cuidado de los niños y la igualdad salarial. 

Leyes a favor de la igualdad de género. 

Fortalecimiento del sistema sanitario para garantizar que las víctimas tengan 

acceso a asistencia básica y otros servicios cuando sea necesario. 

Intervenciones en las escuelas que cuestionen las actitudes y creencias 

discriminatorias contra las mujeres, incluida la educación sexual integral. 

Inversiones específicas en estrategias de prevención sostenibles y eficaces. 

Mayor recopilación de datos e inversiones para realizar encuestas de calidad y 

obtener mejores mediciones de las diferentes formas de violencia que sufren las 

mujeres, entre ellas las más marginadas. 
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Sector de la vivienda, fundamental para la 

reactivación económica: Meyer Falcón 

 

Martes 09 marzo 2021 / Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, 

Comunicado 406/2021 

Al participar en la inauguración del XXXI Encuentro Nacional de Vivienda de la 

Cámara Nacional de la Industria de Desarrollo y Promoción de Vivienda 

(Canadevi), Román Meyer Falcón, titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 

Territorial y Urbano (Sedatu), sostuvo que a pesar de la emergencia sanitaria, la 

dependencia su cargo ha continuado trabajando, pues es consciente de que el 

sector de la vivienda es fundamental para la reactivación económica. 

El secretario de Estado destacó que dado que 43% del parque habitacional 

construido en los últimos 20 años se ubica en las periferias de las ciudades y el 

valor de las viviendas económicas y populares ha disminuido hasta 9%, el 

Gobierno de México decidió cambiar la política de vivienda partiendo de que es 

un derecho humano y no sólo un elemento financiero; por ello, ha implementado 

mecanismos como la reorientación de subsidios hacia el mejoramiento o 

ampliación de vivienda para atender el déficit de 9.4 millones de acciones que 

se registran a nivel nacional. 

Entre las acciones que ya están en marcha para combatir el rezago habitacional 

de manera integral destaca el Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) y el 

Programa de Vivienda Emergente (PVE), con los que se realizan acciones de 

mejoramiento o ampliación de vivienda, construcción asistida y financiamiento 

para la compra de suelo o vivienda nueva a través de apoyos directos. 
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“En 2019, el total de acciones realizadas por el sector de la vivienda que incluye 

al Fovissste, Infonavit, Sociedad Hipotecaria Federal y la Comisión Nacional de 

Vivienda, fue en el orden de 680 mil acciones; en 2020 fue de 700 mil acciones 

y la meta que tenemos para este 2021 es llegar a las 872 mil acciones. Vemos 

un pronóstico favorable para la industria de la construcción y de la vivienda pues 

no solamente hemos mantenido los montos totales de colocación de créditos, 

préstamos y subsidios; sino que estamos aumentando y vamos a fortalecerlos”, 

detalló Meyer Falcón. 

A la fecha se han realizado más de 300 mil acciones de autoproducción de 

vivienda con una inversión de más de 18 mil millones de pesos (mdp) y para este 

año se tiene una meta de realizar 165 mil acciones, en coordinación con la 

Comisión Nacional de Vivienda (Conavi). 

Además, la reforma a la Ley del Infonavit –y próximamente también a la del 

ISSSTE- ha hecho posible que el derechohabiente tenga plena libertad sobre 

cómo utilizar su crédito, pues ahora puede comprar suelo para autoproducir su 

vivienda o comprar el inmueble; además, también se trabaja en la actualización 

de los Programas Municipales de Desarrollo Urbano (PMDU) para generar 

certezas sobre dónde y cómo se deben construir inmuebles habitacionales. 

En coordinación con el Infonavit también se trabaja en el Programa de 

Recuperación de Vivienda Abandonada, con el que en lo que resta del sexenio 

se pretenden rescatar más de cien mil viviendas. 
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En el 2021, la vivienda registrará un repunte 

 

Martes 09 marzo 2021 / Fernando Gutiérrez 

El sector de la vivienda ve con optimismo el 2021 luego de un 2020 donde la 

producción cayó pese a los intentos del gobierno de mantener la industria a flote 

en plena crisis económica causada por la contingencia sanitaria del Covid-19. 

En la inauguración del XXXI Encuentro Nacional de Vivienda, Román Meyer 

Falcón, titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 

(Sedatu), comentó que para el 2021, los organismos del Estado especializados 

en el sector realizarían en conjunto 872,800 acciones, muchas de ellas de 

mejoramiento y ampliación, las cuales significarían una inversión de 362,203 

millones de pesos, es decir un aumento anual de 24% por número de acciones 

y de 16% por monto. 

“Este pronóstico es favorable a la industria de la construcción, de la vivienda, 

porque no solamente hemos mantenido el monto total de colocación de créditos, 

préstamos y subsidios, sino que estamos aumentando la colocación... A pesar 

de la pandemia, estamos haciendo acciones muy importantes en el sector de la 

vivienda, en el sector de la construcción, entendiendo que la vivienda detona el 

crecimiento económico”, acotó Meyer Falcón. 
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El secretario destacó que la industria de la vivienda es fundamental para la 

reactivación del país, por lo que el gobierno se ha enfocado en la reactivación 

del sector y, además, se prevé que en este año comiencen las acciones para la 

recuperación de vivienda abandonada, por lo que al final del sexenio se podrían 

rescatar alrededor de 100,000 inmuebles en esta condición. 

El titular de la Sedatu resaltó que este gobierno le ha dado un enfoque distinto 

al que se tuvo en las anteriores administraciones donde se priorizaba la 

colocación en lugar de la calidad de la vivienda; sin embargo, indicó que, según 

datos del Instituto Nacional del Suelo Sustentable, al año se suman al parque 

habitacional 90,000 nuevos lotes ubicados en zonas irregulares, lo que causa un 

costo importante para hacerles llegar servicios básicos. 

 

Meta para construcción 

 

Por su parte, Gonzalo Méndez Dávalos, presidente de la Cámara Nacional de la 

Industria de Desarrollo y Promoción de Vivienda (Canadevi), indicó que para este 

año los agremiados a la organización podrían edificar 250,000 nuevas viviendas, 

luego de un 2020 donde, según datos del Registro Único de Vivienda, la 

producción cayó 16.45% respecto a los registros del 2019. 

“Empezamos bien el año, ya que enero cerró con una producción de 16,168 

unidades, 58% más que enero del 2020, lo que representó el segundo enero con 

el registro más alto en los últimos seis años. Para lograr la meta, será importante 

continuar con el trabajo que hemos desarrollado juntos e impulsar programas 

para consolidar esta industria e impulsar la economía”, acotó Méndez Dávalos. 

Dijo que si bien hay un diálogo constante con el gobierno es necesario atender 

distintos puntos para potencializar al sector de la vivienda, tales como el 

crecimiento urbano ordenado, articular políticas federales y estatales, además 

de valorar la importancia que tiene el outsourcing en la industria. 

 

Acciones gubernamentales para impulsar vivienda: 

 

• Ponderar mejoramiento y ampliación de viviendas. 

• Acciones de autoproducción. 

• Reformas al Infonavit y a la ley del ISSSTE. 

• Programa de Mejoramiento Urbano. 
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Avanza Sedatu en implementación de políticas 

públicas con perspectiva de género 

 

Además, ha realizado 29 jornadas de justicia para las mujeres ejidatarias en 11 

entidades del país y ofrecido más de 50 cursos de capacitación en temas de género 

en los que han participado más de mil 400 servidores y servidoras públicas 

Martes 09 marzo 2021 / Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, 

Comunicado 405/2021 

Baja California, Tijuana. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 

Urbano (Sedatu), realizó una intervención urbana táctica con perspectiva de 

género en el jardín vecinal de la colonia Sánchez Taboada, en Tijuana, Baja 

California; basada en la propuesta ganadora del segundo lugar de la 

Convocatoria Mujeres en el Territorio. 

La actividad, que incluyó el trazo de señalizaciones, iluminación del espacio 

público, la realización del ‘Mural en memoria de las que se llevaron’, entre otras 

actividades, tiene por objetivo visibilizar la importancia de que los senderos y 

calles brinden seguridad, comodidad y bienestar a las mujeres y las niñas, 

asegurando su derecho a la ciudad 

Román Meyer Falcón, titular de la Sedatu, recordó que el jardín es uno de los 

espacios públicos intervenidos con el Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), 

para mejorar la calidad de la infraestructura local en beneficio de sus habitantes. 

Esta acción se enmarcó en la estrategia #MujeresEnElTerritorio, a través de la 

que se busca la igualdad entre hombres y mujeres en el territorio, bajo la óptica 

de la realidad que viven las mujeres en el ámbito rural y urbano. En este contexto, 

a la fecha se han realizado 29 jornadas de justicia para las mujeres ejidatarias 

en 11 entidades del país. 
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En la primera edición de la convocatoria #MujeresEnElTerritorio, realizada en 

coordinación con el Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres) y ONU Hábitat, 

se recibieron propuestas de más de 600 mujeres de todo el país en cinco 

categorías: análisis y visualización de datos, fotografía, intervención urbana, 

política pública y video. 

También se han realizado 57 cursos de capacitación en temas de género en los 

que han participado más de mil 400 servidores y servidoras públicas. 

Durante los primeros dos años del PMU, se han realizado 19 Centros de 

Atención a la Mujer y de Atención al Desarrollo Infantil, infraestructura que abona 

a la mejora de la realidad y calidad de vida de las mujeres en el territorio. En el 

mismo periodo, el PMU ha generado empleos para más de 10 mil mujeres, entre 

trabajadoras de la construcción, arquitectas, ingenieras y personal 

administrativo. 

La Sedatu seguirá implementando acciones positivas que consideren la 

perspectiva de género para impulsar el proceso de igualdad hombres y mujeres. 
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¿Deforestar en vez de reforestar? Esto es lo que 

ocurre con 'Sembrando Vida' 

 

Lunes 08 marzo 2021 / Bloomberg 

En las colinas de la península de Yucatán, el bosque se detiene abruptamente y 

decenas de árboles jóvenes crecen esparcidos alrededor de troncos de árboles 

carbonizados. 

Las plántulas responden al amplio programa de reforestación del Gobierno 

conocido como ‘Sembrando Vida’, pero también las áreas quemadas. En esta 

parte del país, el proyecto está relacionado simultáneamente con la destrucción 

generalizada y la regeneración. 

Bajo el Gobierno previo, al propietario se le pagaba por cuidar de la selva dentro 

de su territorio, pero cuando Andrés Manuel López Obrador asumió la 

presidencia en 2018, recortaron el presupuesto del programa. 

El reemplazo del mismo paga a las y los campesinos por sembrar árboles para 

la producción de frutas y madera, con el objetivo de crear una industria en zonas 

rurales desfavorecidas durante las próximas décadas. 

Pero un viaje a fines de febrero a Yucatán y Campeche reveló que las fallas en 

la creación misma del proyecto podrían poner en riesgo sus buenas intenciones. 
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“Esto es lo que hace Sembrando Vida”, dijo José, un campesino local, pateando 

un tronco negro. Pidió no revelar su apellido por temor a perder los fondos del 

Gobierno por criticar el programa. 

'Sembrando Vida' es el proyecto ambiental insignia del mandatario Andrés 

Manuel López Obrador, un plan de siembra de árboles de 3 mil 400 millones de 

dólares para ayudar a alcanzar los objetivos climáticos y a la vez cumplir con su 

finalidad general de combatir la pobreza y la desigualdad desenfrenadas en 

México. 

Los lugareños indican que el sistema incentiva a los campesinos a arrasar con 

terreno del bosque para prepararlo para la siembra. La incertidumbre también 

abunda sobre el estado legal de las parcelas replantadas, lo que significa que no 

hay garantía de que los agricultores puedan cosecharlas, por lo que para algunos 

hay poca motivación para cuidar de estas nuevas siembras. 

“En muchos lugares la gente se fue a decir: ‘Bueno, yo tenía mi hectárea de 

selva, pero viene el programa pues tiro la selva, los árboles me sirven para mi 

casa o para vender la madera o para lo que sea y cuando venga el nuevo 

programa vuelvo a sembrar’”, precisa Sergio López Mendoza, profesor de 

ecología y conservación de la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas. 

La Oficina de la Presidencia declinó hacer comentarios sobre esta nota. La 

Secretaría de Bienestar, a cargo de 'Sembrando Vida', no entregó respuesta a 

preguntas detalladas sobre el programa. 

'Sembrando Vida' paga actualmente a cerca de 420 mil agricultores una suma 

de 4 mil 500 pesos al mes por plantar árboles, según el Gobierno. El objetivo es 

reforestar un poco más de un millón de hectáreas de terrenos deteriorados en 

todo México y cultivar más de mil millones de plantas para finales de 2021. El 

Gobierno asegura que está en camino de cumplir dicho objetivo. 

Ese éxito puede haber tenido su costo, según el Instituto de Recursos Mundiales 

(WRI, por sus siglas en inglés), una organización ambiental sin ánimo de lucro 

que ha trabajado con el Gobierno mexicano para monitorear los resultados del 

proyecto. 

El WRI, con sede en Washington, estima que el programa pudo haber causado 

la pérdida de casi 73 mil hectáreas de cobertura forestal en 2019, su primer año 

completo, según un estudio basado en imágenes satelitales que fue compartido 

con Bloomberg News. 

Esto sería un área casi del tamaño de la ciudad de Nueva York. También es casi 

la mitad de la cantidad anual promedio de cobertura forestal que se pierde debido 

a cambios en el uso de la tierra y la tala ilegal en la misma región, según cálculos 

del WRI. 

Algunas y algunos in situ piensan que la devastación podría ser aún peor. Juan 

Manuel Herrera, un ingeniero forestal de Campeche, comenta que el estado 

habría tenido potencialmente pérdidas mucho más altas que aquellas estimadas 

por el WRI. 
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Los pagos mensuales son un salvavidas fundamental para algunas de las 

comunidades más pobres de un país azotado por la pandemia —las zonas 

rurales que forman la base del presidente. 

La economía de México se desplomó 8.2 por ciento en 2020, mientras que el 

empleo formal cayó en enero en comparación con el año anterior en todas las 

áreas fuera de los estados industriales fronterizos del norte. 

Los programas sociales son fundamentales para el apoyo a Morena, el partido 

del presidente, antes de los comicios de junio, y encuestas muestran que los 

votantes consideran que estas iniciativas son de los mejores logros del Gobierno. 

Sin embargo, a nivel local, el daño ambiental amenaza con superar los 

beneficios. En solo una aldea de Campeche, más de dos tercios de los 

participantes del programa habían talado el bosque para poder obtener el 

beneficio, según un participante. 

Antonio, quien pidió ser identificado solo por su nombre por temor a las 

repercusiones, mostró dónde él y sus familiares habían despejado una densa 

zona de árboles que incluía tzalám, o nogal caribeño, y chacá roja, comúnmente 

conocida como gumbo-limbo, para tener derecho a los pagos. 

Un representante de 'Sembrando Vida' en la aldea negó que las personas 

hubieran talado árboles para ingresar al programa en el área, diciendo que 

habían usado tierras de pastoreo de ganado. 

Antonio, por su parte, asegura que no habían tocado el terreno de pastoreo 

porque su ganado lo necesitaba. Quería mantener el bosque intacto y talar 

algunos árboles pequeños para ayudar a los demás a crecer, destaca, pero los 

representantes del programa solo buscaban terrenos despejados, y él 

necesitaba el dinero del Gobierno. 

Las inconsistencias de 'Sembrando Vida' se suman al historial de López Obrador 

en términos climáticos. El mandatario ha favorecido a Petróleos Mexicanos 

(Pemex), y a la empresa estatal de servicios públicos a expensas de proyectos 

privados de energías renovables. Ha atraído críticas de diversas ONG por 

construir una refinería de petróleo en un bosque de manglares y por los planes 

de un ferrocarril turístico que atravesaría la selva tropical. 

El Gobierno de México se ha unido a Rusia y Brasil, fallando en la mejora de sus 

compromisos climáticos de París antes de la cumbre COP26 este otoño. 

En 2019, López Obrador hizo caso omiso de los llamados para declarar una 

emergencia climática, aludiendo al programa 'Sembrando Vida' y comentando 

que estaba “muy satisfecho” con su historial ambiental. 

“Se está haciendo todo lo posible por evitar que se destruyan los bosques”, 

añadió entonces. Apenas el mes pasado, se refirió al mismo tildándolo de 

“programa bendito” y regularmente lo aclama como el plan de reforestación más 

importante del mundo. 
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El proyecto puede citar éxitos, con unos 660 millones de plantas sembradas para 

finales de 2020. No obstante, los ambiciosos objetivos están lejos de ser 

suficientes para que el programa sea el factor principal para que México cumpla 

sus objetivos de París, expone Adrián Fernández Bremauntz, director ejecutivo 

de la Iniciativa Climática de México, una ONG centrada en el medio ambiente. 

También comenta que, este tipo de programas, si no están bien diseñados, 

pueden generar incentivos perversos. 

El sistema de pagos ha, en efecto, creado un dilema para las comunidades que 

han vivido en estos bosques durante siglos: talar su hábitat o no recibir ingresos 

que tanto necesitan. 

Bernardo Chankin, líder de una aldea en la Selva Lacandona en Chiapas, 

comenta que menos de un tercio de las familias de su aldea pudieron acceder al 

programa porque la comunidad se negó a talar árboles. “Como lacandones nos 

dedicamos a la conservación”, declara por teléfono. Ahora los ríos y pozos en su 

parte de Chiapas se están secando debido a la deforestación. 

Otros, como José, el agricultor de Yucatán, dicen que sus comunidades no tienen 

más remedio. “¿Qué podemos hacer?” dijo. “Es la oportunidad que hay”. 

Al parecer, el Gobierno estaría haciendo poco para garantizar la durabilidad del 

proyecto. No se les pide a los agricultores que firmen contratos, solo cartas 

promisorias, dieron a conocer dos participantes. El Gobierno no ha registrado 

formalmente las áreas designadas para la madera, lo que genera incertidumbre 

sobre la concesión de los permisos necesarios para talar los árboles una vez que 

maduren. 

Muchas y muchos agricultores dicen que no creen que los alentarán a seguir 

cuidando sus plantaciones después de 2024, cuando López Obrador dejará el 

cargo. Algunas y algunos deciden embolsarse los pagos del Gobierno y hacer lo 

mínimo para evitar salir del programa, argumentando que simplemente pueden 

sembrar cultivos más rentables cuando se agoten los pagos. 

“Hay muchachos que dicen: ‘Ah madrina, ¿por qué lo riegas? Termine el 

programa, lo cortas y sigue sembrando soya’”, explica Nancy López, de 57 años, 

una agricultora de Yucatán, mostrando con orgullo un pequeño vivero de árboles 

que pronto plantará bajo el programa. 

El bosque es incontenible. Donde árboles han sido talados, otros nuevos cobran 

vida en unos meses. Rápidamente superan las especies no nativas que el 

programa a menudo pide a sus participantes que planten, como el tamarindo y 

el cacao en Chiapas. Sin embargo, algunos participantes dicen que les obligaron 

a talar los nuevos árboles nativos y replantar las especies no nativas que habían 

muerto por falta de agua o demasiado sol. 
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Junto a los indomables árboles nativos brota maleza gruesa y rebelde que juega 

un papel importante en el ecosistema, protegiendo a los árboles jóvenes del sol 

y brindándoles humedad durante los períodos de sequía. Pero los 

administradores locales a menudo obligan a los agricultores a cortarla también 

para que el terreno luzca más limpio. 

No todo está perdido aún. José Iván Zúñiga, gerente del equipo forestal de WRI 

México, aplaude la ambición del Gobierno y dice que el problema era la prisa por 

implementar. Si ahora se hace bien y se mantiene hasta 2030, el programa 

podría capturar de dos a tres veces el carbono que se perdió al principio, dijo. 

Una tasa de supervivencia de las plantas del 80 por ciento mitigaría entre 3.4 y 

5.5 millones de toneladas métricas de dióxido de carbono (CO2) por año, 

mientras que una tasa del 40 por ciento significaría la mitad de estos valores, 

halló el estudio de WRI. Herrera y su equipo estiman que solo entre el 10 y 30 

por ciento de los árboles plantados en algunas regiones sobrevivirán a más largo 

plazo. 

El “potencial de 'Sembrando Vida' es alto, pero sí es importante que el programa 

resuelva todos aquellos temas que tiene pendientes”, asevera Zúñiga. 

Es fundamental que registren legalmente las parcelas de tierra y garanticen que 

las hectáreas plantadas permanezcan en el sistema forestal durante al menos 

30 años. De lo contrario, afirma, “todo se va a ir para abajo”. 

 
 


